

▼ Doc 1/12

Pourquoi sont-ils persécutés ?

Pour le salut des empereurs, nous prions notre Dieu éternel, le Dieu véritable, le Dieu vivant. Celui-là seul est Dieu. Les empereurs sont sous son autorité, placés au second rang.

Par des prières incessantes, nous demandons pour les empereurs une longue vie, un règne tranquille, des troupes valeureuses, un Sénat fidèle, un peuple loyal.

■ Tertullien, auteur chrétien, *Aux nations*, Livre I, début du III^e siècle.

▼ Doc 2/12

Lettre de martyrs à Lyon (Gaule romaine), 177

Les chrétiens furent insultés, frappés, pillés, lapidés, emprisonnés. [...] Chaque jour on essayait de les faire jurer par les idoles des païens ; mais comme ils étaient restés fermes [...], la foule devint furieuse contre eux au point de n'avoir aucune pitié ni pour les enfants ni pour les femmes. Après avoir généreusement supporté tous les supplices, Ponticus rendit l'âme. Restait la bienheureuse Blandine [...]. Après les fouets, après les fauves, après le gril, elle fut finalement jetée dans un filet et livrée à un taureau.

■ Lettres des martyrs de Lyon, Eusèbe de Césarée, *Histoire ecclésiastique*, début IV^e siècle.

▼ Doc 3/12

Un « graffiti » contre les chrétiens



Dessin du II^e siècle, musée des Thermes, Rome.

- ❶ Jésus représenté avec une tête d'âne, animal le plus méprisé à l'époque.
- ❷ Un chrétien.
- ❸ « Alexamenos adore son dieu ».